

## V

## Le mystère du billet

L'histoire que je vais vous raconter aujourd'hui, présente tous les éléments d'intérêt de l'un de ces mystères que l'ingéniosité et l'esprit de déduction logique de Sherlock Holmes savaient si bien résoudre, au dire du romancier anglais son parrain.

Si vous le voulez bien, pour ne pas vous égarer, nous allons procéder suivant la méthode du célèbre détective : partant des faits connus et nous appuyant sur la logique, nous allons essayer de démêler l'écheveau de cette histoire financière qui constitue un des épisodes des annales de la banque Internationale du Canada.

Le point de départ nous est fourni par le rapport des banques, publication officielle du ministère des finances à Ottawa.

Certes, la lecture des noms des actionnaires de la Banque Internationale, n'est point une distraction alléchante, mais ici-bas, les surprises les plus inattendues nous arrivent parfois.

C'est une surprise vive que de constater en effet, que le plus fort actionnaire de cette banque est M. O. B. d'Aoust ; il a souscrit à lui seul pour \$1,799,000, et avec les \$250,000 souscrites par Mme E. B. d'Aoust, cela fait un total de \$2,049,000 : plus du cinquième du capital total de la banque.

Nous constatons pourtant que M. Rod. Forget, réputé millionnaire et le président de la banque, figure sur cette liste seulement pour 3,000 actions représentant \$300,000.

Co n'est point faire injure à M. d'Aoust que de douter de sa capacité financière à pouvoir souscrire pour deux millions de piastres ; son nom n'a jamais figuré sur la liste des millionnaires canadiens ou français.

Premier mystère ! un peu de logique ne nous permettrait-elle pas, de le percer ?

M. d'Aoust, nous le savons, était l'agent à Paris de M. Forget ; il fut, de notoriété publique, la cheville ouvrière du lancement de cette affaire sur la place de Paris.

Cela assurément ne suffirait point pour légitimer l'hypothèse que M. d'Aoust détient ces 17,990 actions comme prête nom de son patron, M. Rod. Forget.

Mais nous savons aussi, un fait que le public ignore probablement et qui apporte un nouvel élément dans nos recherches.

Lors de l'émission des actions de la Banque Internationale, une banque parisienne très connue et fort sérieuse : la banque Française, avait pris une option pour 20,000 actions de l'émission annoncée. Pour